

# El rol de la enfermería en la salud y la reducción de mortalidad infantil en el marco de los ODS

*The role of nursing in promoting child health and reducing child mortality within the framework of the SDG*

<https://doi.org/10.5281/zenodo.14630548>

**AUTORES:** Mariela Gaibor González<sup>1\*</sup>

**DIRECCIÓN PARA CORRESPONDENCIA:** [mgaibor@ueb.edu.ec](mailto:mgaibor@ueb.edu.ec)

**Fecha de recepción:** 29 / 10 / 2024

**Fecha de aceptación:** 04 / 12 / 2024

## RESUMEN

La presente investigación permite analizar y destacar la contribución de la enfermería en el apoyo de la salud infantil, la prevención de enfermedades y la reducción de la mortalidad infantil, alineada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), especialmente el ODS 3, que busca garantizar una vida saludable y promover el bienestar para todas las edades. Por lo que se busca entender ¿Qué aspectos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) aborda el artículo, específicamente en relación con la salud infantil y la mortalidad?, además. ¿Cómo se define el papel de la enfermería en la promoción de la salud infantil y la reducción de la mortalidad?; así como ¿Qué competencias, intervenciones o estrategias de enfermería se destacan como más efectivas? Permitiendo centrar la discusión en cómo las intervenciones de enfermería son esenciales para abordar desigualdades en salud, implementar estrategias de cuidado infantil basadas en evidencia y fortalecer sistemas de salud con un enfoque integral hacia la niñez.

**Palabras clave:** *Bienestar, enfermeras, mortalidad, ODS, salud infantil*

---

<sup>1\*</sup> Universidad Estatal de Bolívar, [mgaibor@ueb.edu.ec](mailto:mgaibor@ueb.edu.ec)

**ABSTRACT**

This research allows us to analyze and highlight the contribution of nursing in supporting child health, preventing diseases and reducing infant mortality, aligned with the Sustainable Development Goals (SDG), especially SDG 3, which seeks to ensure healthy lives and promote well-being for all ages. Therefore, we seek to understand what aspects of the Sustainable Development Goals (SDG) does the article address, specifically in relation to child health and mortality? In addition, how is the role of nursing defined in promoting child health and reducing mortality? As well as what nursing competencies, interventions or strategies stand out as most effective? Allowing us to focus the discussion on how nursing interventions are essential to address health inequalities, implement evidence-based child care strategies and strengthen health systems with a comprehensive approach to children.

**Keywords:** *Child health, mortality, nurses, SDGs, Well-being*

**INTRODUCCIÓN**

Los aspectos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que el artículo aborda, específicamente en relación con la salud infantil y la mortalidad, suelen estar vinculados principalmente al ODS 3: Salud y Bienestar, que busca garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades (ONU, 2024). Dentro de este objetivo, las metas relevantes incluyen:

Reducción de la mortalidad infantil (Meta 3.2): Garantizar que para 2030 se eliminen las muertes prevenibles de recién nacidos y niños menores de 5 años (Agenda, Indicadores 3.2 Salud y Bienestar, 2015).

Acceso a servicios de salud de calidad (Meta 3.8) (Agenda, Indicadores 3.8 Salud y bienestar, 2015): Asegurar la cobertura universal de salud, incluidos servicios esenciales de calidad y acceso a medicamentos y vacunas esenciales (OMS, Servicios sanitarios de calidad, 2020).

Prevención y tratamiento de enfermedades transmisibles y no transmisibles (Metas 3.3 y 3.4) (OPS, Metas de inmunización en la Región de las Américas, 2020): Especialmente aquellas que afectan a los niños, como neumonía, diarrea, y otras condiciones prevenibles (OPS, Meta 3.3, 2020) (OPS, Meta 3.4, 2020).

Se discute además cómo la enfermería juega un papel clave en la implementación de estas metas (MSP, 2021) a través de:

Programas de vacunación.

Educación en salud para prevenir enfermedades infantiles.

Atención integral durante el embarazo, el parto y el postparto para reducir riesgos en madres y recién nacidos.

Promoción de un acceso equitativo a cuidados de salud para poblaciones vulnerables.

Además, se resalta la relación entre la salud infantil y otros ODS, como la reducción de la pobreza (ODS 1), la educación de calidad (ODS 4) y la igualdad de género (ODS 5), mostrando cómo la enfermería contribuye de manera transversal al desarrollo sostenible (ENAE, 2024).

La enfermería se ha distinguido por su origen histórico tanto de tipo humanista como religioso ligado a las políticas emanadas del estado y de las instituciones (Blasco & Ortiz, 2020); las enfermeras al hablar de cuidado se dan varias situaciones, experiencias y precisión en las definiciones abarcadas en su recorrido profesional, aunque a menudo por la cotidianidad en el cuidado no se detienen un momento a reflexionar sobre el significado que es el cuidado de una enfermera o enfermero y cual sería para las personas cuidadas así como para sus familias y comunidad (Olivé).

Destinar esfuerzos al cuidado de la salud de niñas y niños, tanto sanos como enfermos, es esencial para garantizar la continuidad de la vida y la preservación de la especie (Dra. Urbina, 2021). El problema sobre salud infantil es prioridad en los países subdesarrollados en América del Sur, debido a las altas tasas de morbilidad y mortalidad en menores, ya sea por enfermedades que pueden evitarse o tratarse de manera oportuna, realizando actividades de prevención y promoción contribuyendo a mejorar la calidad de vida en niveles de atención como lo indica (OMS, Mejorar la supervivencia y el bienestar de los niños., 2020)

La integración de prácticas basadas en la evidencia (PBE) es clave para mejorar la calidad de los cuidados de enfermería en medicina interna, pero debe complementarse con un enfoque holístico que aborde factores organizativos, interpersonales y la atención centrada en el paciente, junto con el desarrollo profesional (Bonilla, Gaibor, Zumba, & Guevara, 2024).

El papel de la enfermería en la promoción de la salud infantil y la reducción de la mortalidad se define como un eje fundamental en la implementación de cuidados de salud integrales, preventivos y terapéuticos, adaptados a las necesidades de los niños y sus familias (PAHO, LAS FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD PÚBLICA EN LAS AMÉRICAS - UNA RENOVACIÓN PARA EL SIGLO XXI, 2020). Este rol incluye las siguientes funciones clave:

### **1. Prevención y promoción de la salud**

Educación en salud: Las enfermeras informan y capacitan a las familias sobre prácticas saludables, como la nutrición adecuada, la higiene, y la importancia de la vacunación (José, y otros, 2020).

Inmunización: Lideran programas de vacunación para prevenir enfermedades infecciosas en la infancia (PAHO, Organización Panamericana de la Salud, 2024).

Detección temprana: Identifican factores de riesgo en el desarrollo infantil y problemas de salud antes de que se agraven (Villegas & Tulcanazo, 2023).

### **2. Atención directa e integral**

Cuidados neonatales: Ofrecen cuidados especializados a recién nacidos, incluyendo soporte en casos de prematuridad o bajo peso al nacer (Mera, y otros, 2021).

Intervenciones clínicas: Brindan tratamiento y seguimiento a enfermedades comunes de la infancia, como infecciones respiratorias, diarrea o malnutrición (Mera, y otros, 2021).

### **3. Gestión y coordinación de servicios**

Facilitan el acceso a servicios de salud esenciales, garantizando la continuidad del cuidado y la referencia a especialistas cuando es necesario, así como Coordinar esfuerzos interdisciplinarios para abordar de manera integral las necesidades de salud infantil (OMS, Continuidad de los servicios de salud esenciales: Herramienta de evaluación de los centros, 2021).

### **4. Alineación con los ODS**

Actúan como agentes clave para cumplir las metas relacionadas con la salud infantil en el marco del ODS 3, enfocándose en reducir la mortalidad infantil y neonatal, y mejorar los sistemas de salud con prácticas basadas en evidencia (OMS A., 2024).

(Aguilar) indica que la enfermería brinda una atención integral, física y emocional, además de proteger la salud y contribuir a su recuperación. Es una profesión que combina aspectos

asistenciales, humanísticos y científicos. En la actualidad, la enfermería pediátrica abarca la atención integral y el seguimiento continuo de lactantes, niños y adolescentes.

En la enfermería ejercer el cuidado de la mano de los derechos de la infancia exige capacitación en el cuidado, esto genera una reforma integral buscando ejercer derechos establecidos en la Convención sobre los derechos del Niño, juntando aprendizajes, iniciativas y desafíos de la política en los últimos años en la experiencia del subsistema de protección integral a la infancia (Sepulveda & Rivas, 2021).

Entre las competencias, intervenciones y estrategias de enfermería más efectivas para la promoción de la salud infantil y la reducción de la mortalidad, se destacan las siguientes:

### **1. Competencias clave**

Habilidades de evaluación clínica: Capacidad para identificar signos tempranos de enfermedad y factores de riesgo en niños (Melgarejo, Rivas, & Loli, 2022).

Comunicación efectiva: Habilidad para educar a las familias sobre prácticas de salud y responder a sus inquietudes (Díez, 2020).

Gestión y liderazgo: Coordinación de programas de atención infantil y promoción de un entorno de cuidado seguro y efectivo (Díez, 2020).

Uso de evidencia científica: Implementación de prácticas basadas en la evidencia para garantizar resultados óptimos (Sepulveda & Rivas, 2021).

### **2. Intervenciones efectivas**

Vacunación: Administración y seguimiento de esquemas de inmunización para prevenir enfermedades infecciosas (Melgarejo, Rivas, & Loli, 2022).

Atención prenatal y neonatal: Cuidados especializados para madres y recién nacidos, reduciendo riesgos de complicaciones (Aguilar).

Promoción de la lactancia materna: Apoyo y educación sobre los beneficios de la lactancia exclusiva (Aguilar).

Atención en enfermedades comunes: Tratamiento de afecciones como infecciones respiratorias y diarrea, principales causas de mortalidad infantil (Dra. Urbina, 2021).

### **3. Estrategias destacadas**

Atención centrada en la familia: Involucrar a las familias como parte integral del cuidado infantil (Del Toro Alonso & Sánchez, 2020).

Educación en salud: Talleres y programas comunitarios para fomentar prácticas saludables y prevención de enfermedades (Aguilar).

Telemedicina y tecnología: Uso de herramientas digitales para extender el alcance de la atención en comunidades remotas (Dra. Urbina, 2021).

Enfoque comunitario: Participación en campañas de salud pública y actividades de prevención en áreas vulnerables (Rodríguez, y otros, 2020).

La mortalidad infantil ha disminuido significativamente en las últimas décadas gracias a esfuerzos globales en salud pública, sin embargo, aún persisten disparidades marcadas entre países y regiones. La enfermería desempeña un papel crítico en la implementación de estrategias para mejorar la salud infantil, desde la promoción de la lactancia materna hasta la prevención de enfermedades transmisibles. Por lo que este artículo, se analiza el impacto de la enfermería en la promoción de la salud y la sostenibilidad en el contexto de los ODS. (Melgarejo, Rivas, & Loli, 2022)

La relación de los ODS junto al rol de la enfermería permitirá tener un mejor cuidado para los niños, garantizando una vida sana además de promover el bienestar para cada uno tal como se visualiza en la Tabla 1.

Relación con los ODS	Rol de la enfermería
ODS 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades.	Promoción de la lactancia Vacunación y control del desarrollo infantil
Metas relacionadas: Reducir la mortalidad neonatal a menos de 12 por cada 1000 nacidos vivos y la mortalidad de menores de 5 años a menos de 25 por cada 1000 nacidos vivos	Educación a madres y cuidadores sobre prácticas de higiene y nutrición Identificación temprana de enfermedades

**Tabla 1.** Relación de los ODS vs Rol de la enfermería

**Fuente:** Elaboración Propia

La Tabla 1., describe el objetivo 3 de las ODS el cual indica garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades; además, de tener una meta que es reducir la mortalidad neonatal a menos de 12 por cada 1000 nacidos vivos, también reducir la mortalidad de menores de 5 años por cada 1000 nacidos vivos a menos 25. En el rol de la

enfermería se promociona la lactancia, así como la vacunación y el control del desarrollo infantil; educar sobre las prácticas de higiene, nutrición e identificar tempranamente las enfermedades.

Por lo que el papel de la enfermería se centra en ser un puente entre las necesidades de salud infantil y los recursos disponibles, asegurando un impacto positivo en la supervivencia, el desarrollo y el bienestar de los niños

Estas acciones son fundamentales para garantizar una atención integral, reducir disparidades en salud y cumplir con las metas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionadas con la salud infantil.

## **METODOLOGÍA**

Se realizó una investigación narrativa de la literatura, incluyendo artículos científicos, informes de organizaciones internacionales como la OMS y UNICEF, y estudios de caso de programas exitosos en salud infantil. La revisión se centró en tres áreas clave: (1) estrategias de promoción de salud infantil lideradas por enfermería, (2) intervenciones para reducir la mortalidad infantil y (3) alineación de estas prácticas con los principios de sostenibilidad definidos en los ODS.

Este tipo de estudio se compone de artículos académicos que permitan abordar el tema del cuidado de las enfermeras en el área pediátrica y se centra en describir el rol de la enfermería en la promoción de la salud infantil, explorando las prácticas actuales, las estrategias implementadas y los resultados obtenidos. Es útil para proporcionar un panorama general sobre cómo las intervenciones de enfermería están alineadas con los ODS, particularmente con la meta de reducir la mortalidad infantil.

Para realizar la búsqueda de información, se utilizaron bases de datos digitales como Scopus, Scielo, ODS de la Organización de las Naciones Unidas, Revista de Enfermería, World Bank Group entre otros, con el objetivo de identificar estudios publicados. La selección de estudios se centró en investigaciones relacionadas al cuidado a niños por parte de enfermeras las cuales ofrecen un trabajo trascendiendo lo físico no solo en el ámbito de sanar sino de crecer y desarrollarse plenamente generando un bienestar integral de los niños y niñas, así como se sus familias. Las palabras clave empleadas incluyeron: “salud infantil”, “mortalidad”, “ODS”, “enfermeras” y “bienestar”.

Los estudios seleccionados fueron analizados cualitativamente para identificar los factores clave que ayudan a determinar el cuidado integral por parte de las enfermeras a los niños, con especial atención en su impacto la disminución de mortalidad y mejoramiento de su bienestar.

## **RESULTADOS Y DISCUSIONES**

La sistematización permitió conceptualizar el “cuidado del niño” para las enfermeras pediátricas como una interrelación terapéutica dinámica y significativa entre la enfermera, el niño y su madre. Este enfoque integra un componente socioafectivo esencial, que promueve un abordaje integral basado en un enfoque humanístico. Este cuidado no solo busca atender las necesidades médicas del niño, sino también fomentar su desarrollo emocional y psicológico, respetando y fortaleciendo la participación activa de la familia, especialmente en el contexto hospitalario.

Implicar un cuidado de esta naturaleza requiere de las enfermeras una combinación de competencias técnicas y habilidades interpersonales. Por un lado, deben poseer conocimientos científicos actualizados y dominar los procedimientos especializados que garanticen un cuidado seguro y efectivo. Por otro lado, se demanda una profunda comprensión de la psicología infantil, sensibilidad humana para atender las necesidades emocionales del niño y su familia, y habilidades para manejar situaciones de estrés inherentes al entorno hospitalario.

Además, este modelo de cuidado enfatiza la importancia de los principios éticos y los valores en cada interacción, asegurando el respeto a la dignidad del niño y su familia. Las enfermeras pediátricas deben ser capaces de ofrecer un cuidado holístico que trascienda lo físico, ayudando al niño no solo a sanar, sino a crecer y desarrollarse plenamente, sin desatender el bienestar integral de su familia. Todo esto, a su vez, exige que las profesionales también cuiden de sí mismas, promoviendo su propio autocuidado como una estrategia para mantener la calidad y la humanidad en el ejercicio de su profesión.

## **CONCLUSIONES**

La investigación busca demostrar cómo el fortalecimiento del rol de la enfermería en la promoción de la salud infantil puede desempeñar un papel crucial en la aceleración del

logro de las metas establecidas en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Esto implica explorar las estrategias innovadoras que los profesionales de enfermería pueden implementar para abordar los desafíos en la salud infantil, tales como la desnutrición, las enfermedades prevenibles y la falta de acceso a servicios sanitarios. Asimismo, se analiza cómo estas acciones pueden integrarse en políticas públicas y programas comunitarios, fomentando un impacto sostenible en el bienestar infantil y, por extensión, en el desarrollo social y económico a nivel global.

Proponer prácticas sostenibles y replicables que puedan adaptarse y aplicarse de manera efectiva en diversos contextos sociales y económicos, considerando las particularidades culturales, los recursos disponibles y las necesidades específicas de cada comunidad. Estas prácticas deben estar orientadas a generar un impacto positivo a largo plazo, promoviendo el equilibrio entre el desarrollo social, la preservación del medio ambiente y la viabilidad económica. Además, se busca que estas propuestas puedan servir como modelos de referencia para la implementación de políticas públicas y programas comunitarios, fomentando su escalabilidad y transferencia a distintos entornos para maximizar su alcance y efectividad en el área de la salud en contexto con la enfermería.

Ampliar el estudio a otros grupos poblacionales vulnerables, tales como mujeres embarazadas, personas con discapacidades, adultos mayores en situación de riesgo o comunidades marginadas, con el objetivo de comprender las diversas necesidades de atención en cada contexto. Asimismo, se busca evaluar programas piloto implementados en el ámbito del cuidado de enfermería dirigido a niños, analizando su eficacia, impacto y sostenibilidad. Esta evaluación incluirá la recopilación de datos cuantitativos y cualitativos que permitan identificar las mejores prácticas, las áreas de mejora y las posibles estrategias para escalar y replicar dichos programas en otras regiones. Además, se pondrá especial atención en cómo estas iniciativas pueden integrarse en políticas públicas de salud y contribuir al fortalecimiento de los sistemas sanitarios para abordar de manera integral las desigualdades en el acceso y la calidad de los servicios de enfermería.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

Agenda, 2. (Septiembre de 2015). Agenda 2030 en América Latina y el Caribe. Obtido de <https://agenda2030lac.org/es/ods/3-salud-y-bienestar/metas/38>

- Agenda, 2. (Septiembre de 2015). Agenda 2030 en América Latina y el Caribe. Obtido de <https://agenda2030lac.org/es/ods/3-salud-y-bienestar/metas/32>
- Aguilar, M. J. (s.d.). Tratado de Enfermería Infantil. ELSEVIER.
- Blasco, M., & Ortiz, S. (2020). Ética y valores en enfermería. Revista Enfermería, 4-6. Obtido de [https://revistaenfermeria.imss.gob.mx/editorial/index.php/revista\\_enfermeria/rt/printe rFriendly/104/164](https://revistaenfermeria.imss.gob.mx/editorial/index.php/revista_enfermeria/rt/printe rFriendly/104/164)
- Bonilla, D., Gaibor, M., Zumba, E., & Guevara, C. (Octubre de 2024). STRATEGIC QUALITY MANAGEMENT OF PROCESSES IN NURSING SERVICES WITHIN INTERNAL AND GENERAL MEDICINE UNITS FOR A SUSTAINABLE FUTURE IN HEALTH SYSTEMS. Georgian medical news, 192-200. Obtido de <https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/39724903/>
- Dean, M., & Sautmann, A. (2022). The Effects of Community Health Worker Visits and Primary Care Subsidies on Health Behavior and Health Outcomes for Children in Urban Mali. World Bank Group.
- Del Toro Alonso, V., & Sánchez, E. (Diciembre de 2020). Introduction family-centered model in Spain from a . Revista Nacional e Internacional de Educación Inclusiva , 13(2).
- Díez, A. (2020). Evaluación y diagnóstico en el niño pequeño. Un reto de la práctica diaria. Editorial Médica Panamericana. Obtido de [https://aula.campuspanamericana.com/\\_Cursos/Curso01323/Temario/M6T2/01%20M6T2%20Texto.pdf](https://aula.campuspanamericana.com/_Cursos/Curso01323/Temario/M6T2/01%20M6T2%20Texto.pdf)
- Dra. Urbina, O. (2021). La Enfermería Pediátrica en los cuidados para la salud infantil. Scielo, 1.
- ENAE, I. (07 de Octubre de 2024). ENAE INTERNATIONAL BUSINESS SCHOOL. Obtido de [https://www.enaes.es/blog/objetivos-de-desarrollo-sostenible-ods-metas-logros?gad\\_source=1&gclid=Cj0KCQiAst67BhCEARIsAKKdWOnN6CMg8uDznpW6J0ehTNBWu6RDbFocWGeidPtbybk7fgNVUASddEQaAkBIEALw\\_wcB&\\_adin=11551547647](https://www.enaes.es/blog/objetivos-de-desarrollo-sostenible-ods-metas-logros?gad_source=1&gclid=Cj0KCQiAst67BhCEARIsAKKdWOnN6CMg8uDznpW6J0ehTNBWu6RDbFocWGeidPtbybk7fgNVUASddEQaAkBIEALw_wcB&_adin=11551547647)
- José, H., Laura, J., Villegas, J., Álvarez, F., Roldan, M., Ruiz, C., . . . Lina, M. (15 de Abril de 2020). Health education as an important promotion and prevention strategy.

- Universidad de Manizales - Archivos de Medicina, 20(2). Obtido de <https://www.redalyc.org/journal/2738/273863770021/html/>
- Melgarejo, G., Rivas, L., & Loli, R. (2022). Conceptualización y percepción de enfermería sobre el cuidado del niño. *Scielo*, 38(2), 2-5. Obtido de <http://scielo.sld.cu/pdf/enf/v38n2/1561-2961-enf-38-02-e5088.pdf>
- Mera, M., Moreira, K., Pincay, Y., Yaguana, Y., Real, M., Moreira, Y., . . . Alcizar, H. (2021). Enfermería en Neonatología. (MAWIL, Ed.) MAWIL, 1. doi:<https://doi.org/10.26820/978-9942-826-34-3>
- Mercado, C., Guarda, K., Soto, P., Villarroel, C., Hernández, A., & Mónica, I. (2020). Experiencia de cuidados de enfermería en centros de niños y adolescentes en riesgo. *Revista Archivo Médico de Camagüey*, 24(4). Obtido de <https://www.redalyc.org/journal/2111/211166535009/html/>
- MSP. (2021). Plan Estratégico Nacional para la prevención y control de las enfermedades crónicas no transmisibles - ECNT. Ministerio de Salud Pública del Ecuador.
- Olivé, C. (s.d.). Cuidado humanístico y transpersonal: esencia de la enfermería en el siglo XXI. *Fundamentos disciplinares. Scielo*, 2-3.
- OMS. (2020). Organización Mundial de la Salud. Obtido de <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/children-reducing-mortality>
- OMS. (11 de Agosto de 2020). Organización Mundial de la Salud. Obtido de <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/quality-health-services>
- OMS. (2021). Continuidad de los servicios de salud esenciales: Herramienta de evaluación de los centros. Organización Mundial de la Salud. Obtido de <https://iris.who.int/bitstream/handle/10665/341676/WHO-2019-nCoV-HCF-assessment-EHS-2021.1-spa.pdf>
- OMS, A. (28 de Mayo de 2024). Acelerar los progresos hacia la reducción de la mortalidad materna, neonatal e infantil para alcanzar las metas 3.1 y 3.2 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. (A. M. Salud, Ed.) Organización Mundial de la Salud . Obtido de [https://apps.who.int/gb/ebwha/pdf\\_files/WHA77/A77\\_ACONF5-sp.pdf](https://apps.who.int/gb/ebwha/pdf_files/WHA77/A77_ACONF5-sp.pdf)
- ONU. (2024). Organización de las Naciones Unidas. Obtido de <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/health/>

- OPS. (2020). Organización Panamericana de la Salud. Obtido de <https://www.paho.org/es/documentos/plan-accion-mundial-sobre-vacunas-informe-progreso-2020-sobre-metas-inmunizacion-region>
- OPS. (2020). Organización Panamericana de la Salud. Obtido de <https://www.paho.org/es/ods-3-meta-3-3>
- OPS. (2020). Organización Panamericana de la Salud. Obtido de <https://www.paho.org/es/ods-3-meta-3-4>
- PAHO. (2020). LAS FUNCIONES ESENCIALES DE LA SALUD PÚBLICA EN LAS AMÉRICAS - UNA RENOVACIÓN PARA EL SIGLO XXI. Serie Salud Universal, 77-83. Obtido de [https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/53125/9789275322659\\_spa.pdf](https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/53125/9789275322659_spa.pdf)
- PAHO. (Septiembre de 2024). Organización Panamericana de la Salud. Obtido de <https://www.paho.org/es/temas/inmunizacion#:~:text=La%20inmunizaci%C3%B3n%20previene%20enfermedades%2C%20discapacidades,las%20neumon%C3%ADas%20bacterianas%2C%20las%20enfermedades>
- Puentes, E., Hildago Guerrero, A., & Betancourt, C. (2021). Indicadores de sostenibilidad social y su relación con el concepto de capital social.
- Rodríguez, S., Cárdenas, M., Pacheco, A., Ramírez, M., Ferro, N., & Alvarado, E. (2020). Reflexión teórica sobre el arte del cuidado . Sciencedirect, 5-8.
- Sepulveda, R., & Rivas, R. (2021). El cuidar de enfermería y los derechos de la infancia: experiencia en Centros de Salud Familiar. Scielo, 3-8.
- Villegas, V., & Tulcanazo, G. (Junio de 2023). Detección temprana de Trastornos y Alteraciones del Desarrollo. Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, 7(3).